

## Precios de Suscripción

Gerona... 150 Ptas. Trimestre  
Fuera... 200 Id. Id.  
Extranjero. 300 Id. Id.

Anuncios y Remitidos  
á precios convencionales.

No se admite colaboración espontánea.

# Ciudadanía

Semanario Republicano Autonomista

Solo se insertarán escritos en defensa propia ó denunciando abusos, injusticias, etc., y siempre bajo la exclusiva responsabilidad de sus autores.

Toda la correspondencia al Director

AÑO II

SEGUNDA ÉPOCA

Gerona, 7 de Mayo de 1911

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
«Unión Republicana».—Calle del Carmen

Núm. 17

## Aviso Importante

Suplicamos á todos nuestros abonados de fuera de la provincia de Gerona, procuren ponerse al corriente con esta administración, enviando el importe del finido trimestre en sellos de 10 ó 15 céntimos, de lo contrario nos veremos obligados á suspender el envío del periódico.

Al objeto de no perjudicarles pueden descontar el importe del franqueo que necesiten para remitirnos los fondos.

También rogamos á los corresponsales de esta provincia, procuren á la mayor brevedad liquidar sus cuentas atrasadas.

## Un libro de juventud

Juan Malagarriga, otro escritor joven de Cataluña, ha publicado un libro de poesías: *Visions y somnis*. Hemos cortado lentamente sus páginas, y leyendo al azar, un verso, una imagen, un adjetivo nos daban á entender que no se trataba de uno de tantos libros escritos sin pasión y sin dolor. Movidos entonces á simpatía hemos leído la obra desde el principio hasta el fin, deteniéndonos en algunas poesías y relejendo y recitando las estrofas que más nos interesaban.

Con sus dudas, con sus impetuosidades, con sus entusiasmos *Visions y somnis* es un libro de juventud. El autor ha sabido decir lo que sentía, y lo ha dicho bellamente. Ha sido sincero, pero su buen gusto le ha librado de caer en la vulgaridad. Alma selecta, los conceptos no podían ser vulgares.

En todas las composiciones de ese libro, que tan amablemente nos ha sido dedicado, hay soberanía de palabra y riqueza de imágenes. Malagarriga describe vigorosamente las cosas, y acierta á expresar, con sus matices más sutiles, lo que pasa en el reino interior—las saudades, los tormentos, las inquietudes, los afanes...

Un alma juvenil, que ama los ideales de amor y de belleza,

que marcha serenamente hacia la luz: he aquí lo que hemos visto á través de todos esos versos.

Indudablemente hay incorrecciones en la obra de Malagarriga. Lo mismo da. Un libro vale por la emoción que nos comunica, por el sentido humano que se desprende de sus páginas. En *Visions y somnis* hay esta cualidad fundamental, cuya falta notamos en no pocas producciones irreprochables desde el punto de vista puramente literario. Lo demás, la perfección formal, vendrá por añadidura.

Para que nuestros lectores aprecien en su justo valor la obra del nuevo poeta, reproducimos una de sus admirables poesías.

### El poeta a la verge

Oh, qui pogués obrir vostres parpelles,  
que clouen dolçament els vostres ulls,  
y esgranar les ignotes maravelles,  
del vostre cabell ros caient en rulls!

Oh, qui besar pogués els vostres llavis,  
rojos y ardents, febreros y incitants,  
que, tancant el saber de tots els savis,  
fan que els savis devinguin ignorants!

Oh, qui veure pogués, dòna amorosa,  
la blancor virginal del vostre cos,  
y gaudir de sa aroma delitosa  
damunt d'un llit de fulles y de fiós!

Qui'ls vostres pits amanyagà am delectà,  
pogués, sens la tortura d'un sol vèl,  
y nus y blancs a la frescal carícia  
apaibaguessin tot mortal anhel!

Qui en vostre ventre la mirada clara  
y el cervell ensonyat pogués breçar...  
y mirar món endins, creient-vos mare,  
d'un infant que en els ulls sosté un món clar!

Oh, benhaurat del ignoscent artista  
sentir de vostre imatge el gran podé,  
crelent en l'avenir, vers on la vista  
sovint va escorcollant un cel serè!...

No'm tortureu!... Si porto dins ma  
força creadora de l'aimant,  
deixeu que, tremolós, sense temença,  
a poc a poc vos vagi descotxant!

Toda la sangre canta en estos versos, en una sed infinita de amar y de crear. ¿Qué más diremos?... Bienvenida, bienvenida la ofrenda fraternal, bienvenidas las estrofas donde palpitan los deseos tenaces, los besos espléndidos y francos, la

alegría de la creación. Bienvenido el libro amigo que pone un poco de luz sobre la frente ensombrecida de los que perseguimos, con anhelo, insaciable

esas cosas raras y quiméricas que son la verdad, el bien y la justicia.

C. R.

## Centro de Unión Republicana

### Ciclo de Conferencias Culturales

La cuarta de estas conferencias tendrá lugar el sábado 13 de Mayo, á las diez de la noche, corriendo á cargo del distinguido publicista y abogado,

## D. Ignacio de L. Ribera y Rovira

quien disertará sobre el tema:

### “La república a Portugal y a Espanya.”

El acto será público.

## Conferencia de Pedro Corominas en la Unión Republicana

Pocas veces el local de actos de la Unión Republicana se había visto más concurrido ni en él habían estado mejor representadas las fuerzas vivas de que dispone el partido republicano en Gerona, que en la noche del 29 de Abril. El nombre famoso del diputado nacionalista había atraído allí á una numerosa y distinguida concurrencia, y el tema sugestivo que iba á desarrollar era un motivo más de avidez y de impaciencia.

A las 10 menos cuarto empezó el acto, después de una breve presentación del conferenciante que hizo nuestro director el Sr. Bertrana.

Inmediatamente tomó la palabra Pedro Corominas.

El especial encanto de su voz y la sinceridad y llaneza con que sabe expresarse, cautivaron enseguida al auditorio.

Empezó justificando el carácter cultural de la disertación.—«Vamos ha hablar de cosas demasiado serias—dijo—y hemos de procurar decir las y escucharlas con todo el juicio y con todo el reposo posible.»

«El pueblo me ha dado su representación á las Cortes y éstas han puesto en mis manos los documentos diplo-

máticos reunidos en el *Libro Rojo* y yo me honro viniendo á ofrecerlos el contenido de este libro, á vosotros que sois los verdaderos diputados, haciendo yo con vosotros lo que el Congreso ha hecho conmigo.»

Entra luego á explicar los antecedentes de lo cuestión. Habla de la conferencia de Algeciras y los tratados anglo-francés y franco-español y detalla la organización que existe en el norte de Africa, para concluir que nuestra pretendida misión de cultura gira en un espacio reducidísimo; crear otra cosa es ir detrás de una quimera. El Africa no es Marruecos, y este es solo un pequeño estado de aquella, el menos fértil, el que menos interesa á nadie. Por lo mismo las potencias nos lo han dejado reservándose para ellas lo mejor, entendiéndose que el día que lo codiciarán nos echarían, y entonces nuestra misión habría concluido.

Después de esto pasa á estudiar el *Libro Rojo*. El trabajo de Pedro Corominas en este punto es magistral y supone un serio estudio que pocos están dispuestos á emprender. A medida que va explicando el significado de los diversos documentos que con-

tiene, intercala algunas reflexiones amenas que arrancan sonrisas y aplausos á los concurrentes. En el *Libro Rojo* se han escamoteado documentos. «Es como la capa de un pobre donde no solo faltan hilachas sino pedazos enteros».

Siguiendo siempre el orden de los documentos explica como fuimos á la guerra, y que clase de intereses íbamos á defender en Africa. Esta parte de la disertación de Pedro Corominas es notabilísima es un trabajo de sagacidad y análisis que llega (sin salirse nunca de lo que hay en las páginas del *Libro Rojo* y aprovechándose sólo de los pequeños indicios que allí asoman) á producir el convencimiento de que fuimos á batirnos con los moros para defender los intereses de unas empresas mineras, que ni tan sólo eran españolas y que luego nos resultaron desagradecidas pues, en las memorias financieras que más tarde publicarán esas compañías no hay ni una sola palabra que aluda al sacrificio de nuestros soldados ni á la sangre por ellos derramada.

Pasa el disertante, después, á explicar la situación actual llena de nebulosidades y evidentemente supeditada á la política de Francia, la cual poco á poco, va desembarcando ejércitos é invadiendo territorios.

A continuación se ocupa del aspecto político de la cuestión y de la actitud que debemos tomar los republicanos.

«Somos pacifistas—dice—hemos de pedir la acción diplomática, pero hemos de decir también al gobierno que si el va á la guerra, no nos contentaremos en pedir el servicio militar obligatorio, sino que queremos un ejército colonial voluntario.

Nuestros hijos se dejarán matar por la patria pero no por intereses particulares».

Mucho y bueno añadió después, pero el espacio de que disponemos no nos permite extractarlo.

A Corominas se le ha de oír en su propio lenguaje para sentirse identificado con su pensar y venerarle como se merece. Por eso publicaremos en sucesivos números algunos párrafos de su conferencia transcritos literalmente, seguros que nuestros lectores nos lo han de agradecer.

Pedro Corominas fué ovacionado repetidas veces y nosotros al felicitarle calurosamente, hemos de felicitar también á la Unión Republicana por el interés creciente que van adquiriendo sus conferencias.

Así se hace política!

**BRIKETT** El rey de los aperitivos  
Véase el anuncio en cuarta página.